
中國新藍圖提振全球信心
國際社會熱議中國政府工作報告

香港文匯報訊 據新華社報道，中國國務院總理李

克強5日代表國務院向第十三屆全國人民代表大會

第四次會議作政府工作報告。海外人士認為，過去

一年，中國疫情防控取得重大戰略成果，在全球主

要經濟體中唯一實現經濟正增長，政府工作報告展現的中國發展新

藍圖，為世界經濟復甦帶來新希望。

全國人大代表、同濟大學材料科學與工程學院教授張雄：
●「十四五」規劃「台灣專章」中，「和平」「交流」是重點，「十四
五」時期，有機遇持續促進兩岸經濟文化交流合作，深化融合發展，
增進同胞親情福祉，為台灣青年在大陸追夢、築夢、圓夢提供平台。

全國人大代表蔡培輝：
●相信兩岸交流所面臨的困難是暫時的，一定會回到良性發展的軌道上。
台灣只有背靠大陸才有發展前景，才能給台灣同胞帶來真正的幸福。

全國人大代表、全國台聯副會長許沛：
●當前兩岸交流主要集中在大學生層面，中小學方面還不是很多。應該讓
孩子們從小明晰兩岸關係發展的歷史脈絡，深培兩岸文化根脈，在心中
種下「同心共創民族復興美好未來」的種子。從孩子們感興趣的
自然景觀、特色美食、風土人情入手，讓大陸中小學生對
台灣、台灣中小學生對大陸產生感性認識和嚮往，
向歷史文化等層面過渡。

來源：中新社

台籍代表：「十四五」兩岸新機遇
香港文匯報訊（記者 趙一存 北京報道）

全國政協委員、全國台聯副會長楊毅周在接
受記者視頻連線採訪時指出，今年的政府工
作報告把反對和遏制「台獨」放在第一位，
說明「台獨」是當前兩岸關係最重大威脅。
針對近期有關大陸將推出國家統一法的傳
言，他表示，現時「台獨」分裂勢力猖狂，
不斷推動的「漸進式台獨」「法理台獨」等
諸多舉動損害了中華民族的利益，隨着形勢
的發展，有必要深化和細化《反分裂國家
法》。他續指，兩岸只有回到「九二共識」
的立場上，才有可能對話協商。
「今年政府工作報告涉台內容非常豐
富。」楊毅周表示，報告非常明確

地表示大陸對台大政方針並
沒有改變，這意味着

無論兩岸關係

有何變化，大陸現在以及今後一段時間的
整個對台方針政策都不會改變，表明了大
陸對台充滿戰略上的定力和耐心。在他看
來，李克強總理明確提出，在今後一段時
間，對台工作一是要高度警惕和堅決遏制
「台獨」分裂行徑，二是要推動兩岸和平
發展和交流合作，這是未來需要不斷推動
的事情。
楊毅周認為，報告中涉台部分亦出現了新

變化，首先，是把反對和遏制「台獨」放在
了第一位，這說明「台獨」是當前對兩岸關
係的最重大威脅。另外，特別明確地表示要
高度警惕和堅決遏制「台獨」，這表明大陸
對「台獨」零容忍的態度，絕對不允許有任
何分裂祖國的行為來破壞兩岸關係和平發
展。
近期有傳言大陸將推出國家統一法，與

《反分裂國家法》形成互補，對此，楊毅周
指出，《反分裂國家法》本身亦

是促進國家統一的

一部法律，在促進兩岸關係和平發展方面起
到了重要的保障作用。現時台灣的「台獨」
分裂勢力非常猖狂，不斷推動的「漸進式台
獨」「法理台獨」「文化台獨」等諸多舉動
損害了兩岸同胞的利益，亦損害了中華民族
的利益。當前，《反分裂國家法》仍然發揮
巨大作用，不過，隨着形勢的發展，有必要
進行深化和細化。

回到「九二共識」才有兩岸破冰
談及近日台灣島內不斷呼籲兩岸交流破冰

對話的聲音，他指出，兩岸之間歸根結底還
要回到「九二共識」的立場上，才有可能進
行對話協商，才能真正的「春暖花開」，這
是非常明確的。他認為，兩岸之間的諸多交
流其實是兩岸相互之間互利互惠的結果，有
着自身發展的規律，其實一直也沒有斷，
「我們只是希望兩岸的交流能夠不斷地從經
濟、社會、文化等各方面重新開展正常的交
流，真正推動兩岸和平發展。」

楊毅周委員倡深化細化《反分裂國家法》

巴勒斯坦阿拉伯美國大學中國事務
專家伊斯蘭．阿婭迪說，今年是

中國「十四五」規劃開局之年，中國加
快構建新發展格局將有助於提高經濟韌
性。政府工作報告中提到堅持創新驅動
發展，促進生產生活方式綠色轉型，都
表明中國將加大力度推進高質量發展。

中國是可靠夥伴希望夥伴
俄羅斯科學院世界經濟與國際關係研

究所副所長亞歷山大．洛馬諾夫說，中
國將不斷推進高質量發展，以實現「十
四五」時期主要目標任務和2035年遠
景目標。這對與中國合作的國家而言是
一個重要信號，表明中國是可靠夥伴，
也是充滿希望的夥伴。
馬來西亞太平洋研究中心首席顧問胡

逸山表示，政府工作報告聚焦中國經濟
發展重點工作，展現「十四五」時期主
要目標任務等，表明中國政府正不斷努
力，以滿足人民日益增長的美好生活需
要。
日本經濟學家田代秀敏說，中國政府在

制定發展規劃，特別是重點工作領域的發
展規劃時用的是「十年磨一劍」、不斷攻
克難關的長遠發展眼光，這非常令人欽佩，
期待中國不斷取得新的發展。

「中國引擎」將持續發力
《今日中國》雜誌阿文版副主編、埃

及中國問題專家侯賽因．伊斯梅爾說，
如期舉行的中國兩會意義重大。今年是
「十四五」規劃開局之年，中國將從此
邁入新的發展階段。
烏茲別克斯坦新聞與大眾傳媒大學教

授圖爾蘇納利．庫茲耶夫說，去年中國
實現經濟正增長，今年提出國內生產總
值增長6%以上的預期目標，這顯示了
中國的決心和信心，「中國引擎」將為

提振世界經濟持續發力。
新加坡國立大學商學院治理與永續發

展研究所所長盧耀群表示，中國政府工
作報告提出今年6%以上的國內生產總
值增速預期目標引人注目。中國將對世
界經濟增長發揮更有力引領作用，有利
於地區和全球經濟盡早走出疫情陰霾。
澳大利亞研究所國際和安全事務項目

主管艾倫．貝姆說，中國政府工作報告
提出今年發展的主要預期目標，表明中
國對於未來發展以及為人民帶來更好經
濟發展成果充滿信心。
格魯吉亞《每日新聞網》主編阿弗坦

迪爾．奧提納什維利認為，中國在經濟
增速、就業、進出口、生態環境等領域
都提出了目標，世界在2021年將看到
一個更加富強和自信的中國。
巴黎法中友好協會副主席利亞齊德．

本哈米表示，在新冠疫情嚴重衝擊全球
經濟的背景下，中國取得的發展成就是
一個奇跡。隨着全球經濟逐步復甦，中
國經濟將更加煥發活力。

合作共贏樹立典範
韓國檀國大學政治外交系教授金珍鎬

說，中國秉持人類命運共同體理念，通
過「一帶一路」建設深化合作，強調各
國互惠共贏的發展模式，這對於中國和
世界都是正確的發展方向和道路。
肯尼亞國際問題專家卡文斯．阿德希

爾說，高質量共建「一帶一路」對非洲
國家至關重要，非中雙方將在發展合作
中實現互利互惠。
英國知名社會學家、「全球化」概念首

倡者之一馬丁．阿爾布勞認為，中國政府
堅持多邊主義，推動構建人類命運共同體，
必將繼續為全球作出貢獻。中國堅持多邊
合作的外交政策，提出高質量共建「一帶
一路」，為全球樹立典範。

作為中國經濟社會發
展的年度「風向標」，
全國兩會受到在華外資
企業高度關注。談及5日
出爐的政府工作報告，

多位外企負責人表示，從中讀出中國有力
穩定經濟發展、致力營造公平環境、着力
挖掘創新潛能等多重信號。

分享中國市場發展機遇
作為「十四五」時期的首份政府工作報

告，它在為接下來一年中國經濟社會發展
定下預期目標的同時，還對未來五年主要
目標任務作了部署。

全國政協委員、德勤亞太高級副總裁蔣
穎注意到，報告中多處提及「公平」，這
意味着，在中國取得脫貧攻堅戰重大勝利
後，還將進一步實現共同富裕。「報告讓
我們對中國通過教育、醫療和養老領域公
平發展，提高民生福祉，邁向高質量發展
的小康社會充滿信心。」

對於在華外企而言，他們尤為關注中國更
好打造內外資企業一視同仁的營商環境。

此次政府工作報告亦作出回應。其中提

到，促進內外資企業公平競爭，依法保護
外資企業合法權益。歡迎外商擴大在華投
資，分享中國開放的大市場和發展機遇。

來自沙特的阿吉蘭兄弟集團副董事長、
沙中商務理事會會長穆罕默德．艾爾．阿
吉蘭對此表示讚賞。他認為，中國營商環
境持續優化，不僅對「一帶一路」倡議和
「沙特2030願景」的戰略對接提供了有
力支撐，更有效促進了沙中兩國雙邊貿
易。「這令我們對一個更開放、更有韌性
以及更有活力的中國市場充滿期待。」

在西門子大中華區總裁兼首席執行官赫
爾曼眼裏，中國不僅是該公司第二大海外
市場，更是得天獨厚的研發中心、源源不
斷的人才寶庫乃至面向未來發展的支柱。
他說，通過在平等競爭環境中推動開放、
透明和廣泛合作，西門子將繼續攜手所有
中國合作夥伴，以技術賦能工業、基礎設
施、交通和醫療等經濟支柱產業轉型。

「創新」將帶來無限商機
政府工作報告為未來一年中國經濟劃下

哪些發力重點，亦是外企關注焦點。他們
均觀察到，「創新」成為高頻詞，並看好

由此帶來的商機。例如，在「堅持創新驅
動發展，加快發展現代產業體系」方面，
政府工作報告提出，加快數字化發展，打
造數字經濟新優勢，協同推進數字產業化
和產業數字化轉型等。

「我們很高興地看到，報告中提及諸多
中國大力促進科技創新所取得的成就。」
強生全球資深副總裁、中國區主席宋為群
表示，隨着中國進一步推進創新體系建
設，由創新驅動的內涵型增長正在形成。
外企也得以繼續依託中國市場的澎湃動
能，在強化全球資源配置、全力做強創新
引擎上繼續發揮作用。

赫爾曼認為，「十四五」規劃將指引中
國走向一條新發展之路。他尤其看好，隨
着改革開放不斷深入，中國在塑造新數字
經濟方面大有可為。

基於政府工作報告展現出中國經濟的可
觀韌性和穩健基本面，穆罕默德．艾爾．
阿吉蘭相信，中國擴大開放的決心，積極
促成外商投資的行動，勢必得到進一步深
化。「我們對中國經濟的前景以及下階段
高質量發展感到非常樂觀。」

●中新社

在華外企從政府工作報告中讀出哪些信號？
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大國博弈、逆
全球化思潮和科
技革命正深度重
塑 全 球 經 濟 格
局，「十四五」

開局之年的全國兩會上，科技自立自
強、盡快突破芯片等核心關鍵技術的議
題受到高度關注。代表委員們紛紛就求
解大國攻「芯」計建言獻策，同時也呼
籲，科技創新絕非朝夕之事，急火攻
「芯」將適得其反，須正視核心技術研
發周期長、投入多、風險高、難度大的

特點，先補足基礎研究、人才培養等短
板，以「十年磨一劍」的精神謀求在關
鍵核心領域實現重大突破。

盡快補足基礎科研及人才短板
談及「卡脖子」關鍵核心技術，國人

往往第一時間就會想到以芯片為代表的
集成電路技術，羈絆幾代科研人員的
「中國芯」之夢，迄今未有完美答案。
在本次兩會上，不少代表委員紛紛提交
建議、提案，呼籲集中力量展開科技攻
關，不過也提醒，過去一段時間以來，

不少地方無視基礎科研周期，大幹快
上、急火攻「芯」，導致不少芯片項目
接連進入「爛尾」狀態，教訓慘痛。造
「芯」有規律，欲速則不達，要想突破
芯片等核心關鍵技術，夯實基礎研究和
重視人才培養仍是繞不過去的兩道坎。

「社會上對科技、對科學家有過多期
待，都希望技術能馬上落地，馬上見
效，而就忽視了對基礎科學的慢工
夫。」全國人大代表、中國科學院院士
方復全提醒，要解決「卡脖子」技術，
把基礎科學研究透徹是前提。在人才方

面，以芯片產業為例，全國政協委員、
中國工業互聯網研究院院長徐曉蘭透
露，截至2019年底，中國從事集成電路
專業的人員在50萬人左右，至少有20萬
人左右的缺口，特別是中高端和有經驗
的技術人才短缺，掌握核心技術的關鍵
人才尤其稀缺，政府應盡快把芯片產業
在基礎、人才的短板先補上。

百年變局和百年疫情疊加，對於中國
來說，通過科技進步來確保產業鏈供應
鏈的穩定比以往任何時候都更加緊迫。
今年的政府工作報告指出，「基礎研究

是科技創新的源頭，要健全穩定支持機
制，大幅增加投入」，使科研人員「能
夠沉下心來致力科學探索，以『十年磨
一劍』精神在關鍵核心領域實現重大突
破」。

不激不厲，風規自遠。相信政府的政
策引導有利於開啟沉心基礎研究的氛圍
和風氣，讓科研人員坐得住「冷板
凳」，激發科研創新的原始內生動力，
促使國家實現科技創新目標，從而擺脫
被別人「卡脖子」的困境。

●香港文匯報記者 王玨

科創不可急火攻「芯」突破還需「十年磨劍」

中 國 專 題3 東南亞版2021年3月8日（星期一）●責任編輯：李鴻培


